

Zeitschrift: Revue économique franco-suisse
Herausgeber: Chambre de commerce suisse en France
Band: 18 (1938)
Heft: 6

Artikel: Les écoles nouvelles en Suisse alémanique
Autor: Wartenweiler, A.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-889064>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 29.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

LES ECOLES NOUVELLES EN SUISSE ALEMANIQUE

Les écoles nouvelles ou actives (Landerziehungsheime) ont pris naissance il y a quelque trente-cinq ou quarante ans en Angleterre, puis en Allemagne, en Suisse et en France. Elles doivent leur origine, entre autres, aux sentiments d'opposition de certains pédagogues distingués contre le développement de la civilisation moderne. Les tendances matérialistes de l'époque menaient la jeunesse à la culture en surface, à la recherche des avantages immédiats, à l'amoralité, sinon à l'immoralité, parfois aussi à un certain nationalisme de mauvais aloi. D'autre part, les programmes scolaires de plus en plus chargés, la vie des grandes villes avec ses distractions et ses tentations, le manque d'hygiène, de mouvement et de bon air exigeaient des réformes dans l'éducation intellectuelle et affective des adolescents.

Les écoles dites nouvelles ou actives ont transformé les conditions de vie de milliers de jeunes gens et ont cherché à en faire des hommes normaux, équilibrés au moral comme au physique, capables d'accomplir leur devoir proprement et honnêtement.

L'école nouvelle éduque. Elle recherche la communion avec la nature et avec ce qui est naturel, la simplicité et la vie en profondeur.

Le mot allemand Landerziehungsheime renferme tout un programme : Land, qui signifie **campagne**, indique que nos écoles ne sont pas des écoles de villes. On y vit au grand air, isolé, pour soi, autour de sa tâche et en vue de son but. On y cultive l'individu, le corps et l'esprit par les sports, par les exercices, par la nage et la rame, par le ski et la marche.

Erziehung, qui veut dire **éducation**, montre que l'on ne vient pas chez nous pour se développer uniquement l'intellect ou en vue des examens. Le cœur, l'âme et l'esprit y ont leurs droits, tout autant que les occupations pratiques. On y apprend à tenir un rabot et à effectuer de sérieux travaux de laboratoire, mais on y sait aussi la valeur des ten-

dances profondes. Le maniement grossier de la pelle et de la pioche y a sa place, de même que les conférences, les soirées théâtrales, les beaux-arts. Tout cela aide à savoir se tirer d'affaire dans la vie et en même temps enseigne à respecter le travail des hommes et à franchir les barrières des classes sociales. Le développement de la personnalité, le travail en petits groupes, la pratique constante des institutions du pays forment le bon citoyen et favorisent les rapprochements avec les camarades étrangers. Pour nous, le mot éducation n'éveille aucune idée de coercition, de pression, de punition, mais bien plutôt de règles volontairement consenties, parce que reconnues bonnes, d'harmonie dans la discipline et d'acceptation des droits d'autrui.

Enfin le mot Heim, **foyer**, chez-soi. Nous voulons remplacer le foyer, la famille absente. Nos professeurs ne sont pas des donneurs de leçons salariés. Certes, notre discipline scolaire est stricte ne fût-ce qu'en vue des buts à atteindre, examens et même baccalauréat. Mais nos professeurs veulent être avant tout des camarades aînés, des guides, des conseillers. Nous croyons à la possibilité et à la nécessité d'établir entre maîtres et élèves des rapports normaux d'hommes qui cherchent à se comprendre et à se respecter.

Les écoles nouvelles ont pour titre complet : Schweizerische Landerziehungsheime. Elles sont au nombre de trois en Suisse orientale : Glarisegg, au bord du petit lac de Constance (Untersee), Hof Oberkirch (St-Gall) et Kefikon (près de Frauenfeld). Ecoles nouvelles suisses. Est-ce à dire que nous insistons sur un nationalisme étroit? Non certes. Le fait est que nous avons une tendance générale, sur quoi il est inutile d'insister, qui est celle de tout bon Suisse croyant à la raison d'être de sa Patrie. Nous n'appartenons à aucun parti politique. Tout au plus, nous est-il agréable d'avoir une majorité de Suisses et faisons-nous ce que nous pouvons pour réunir les Alémaniques et les Romands. Mais nous tenons très fort aux rapprochements internationaux,

connaissant bien la valeur des amitiés contractées sur les bancs de l'école. Et c'est pourquoi nous admettons volontiers tous les jeunes qui veulent bien s'adapter à notre programme de travail et de

vie. Les « vrais » représentants des diverses patries sont chez nous les bienvenus!

D^r A. WARTENWEILER.

Directeur de l'Ecole Nouvelle du Château de Glarisegg

NOTE DE LA RÉDACTION

Grâce à l'aimable intervention de **M. Glauser**, Directeur de la Tannerie de Vevey — membre de la Chambre de Commerce Suisse en France — et avec le précieux appui de deux Administrateurs de cette Compagnie, **M. Armand Stirlin**, Administrateur-délégué de la Société Anonyme C. F. Bally, à Zurich et **M. Jacques Muller**, Directeur des Etablissements Bally-Camsat, à Lyon, nous avons pu offrir à nos lecteurs dans la première partie du présent numéro de notre revue, deux études du plus grand intérêt :

La première, rédigée par **M. le D^r A. Kaegi**, Secrétaire de l'union des propriétaires de tanneries suisses, traite de la préparation des matières premières utilisées dans l'industrie du cuir, alors que dans la seconde étude, **M. le D^r E. Wasmer**, Secrétaire de l'association suisse de la chaussure, s'occupe du plus important des produits finis de cette industrie. Nous sommes très reconnaissants à ces messieurs de la collaboration qu'ils ont bien voulu nous apporter et leur en exprimons nos très vifs remerciements.

Dans la seconde partie de ce numéro, nous avons réuni une série d'articles sur les instituts d'éducation en Suisse. Cette publication, faite en France, au terme de l'année scolaire, ne manquera pas de retenir l'attention de nombreuses personnes et nous ne pouvons que féliciter **M. Robert Loppacher**, Administrateur de la Chambre de Commerce Suisse en France, de l'heureuse initiative qu'il a prise, en son temps, en nous mettant en relations avec **M. le P^r W. P. Buser**, Président de l'Association suisse des instituts privés; grâce à celui-ci, **MM. Lusser, Knabenhans, Du Pasquier et Wartenweiler** ont bien voulu s'intéresser également à notre action de propagande, ce dont nous les remercions tous très chaleureusement. Nous sommes heureux de constater que notre revue s'affirme de plus en plus comme organe de propagande et de rapprochement franco-suisse, même dans des domaines indirectement apparentés à l'économie.

Enfin, dans la troisième partie de ce numéro, nous avons reproduit une étude de **M. Cyril Chabloz**, Secrétaire de la Section de Marseille de la Chambre de Commerce Suisse en France sur l'approvisionnement de la Suisse en céréales, que l'on ne manquera pas de lire avec beaucoup d'intérêt.

Cette abondance d'articles nous a obligés à remettre au prochain numéro la publication du compte rendu et des rapports de la 20^e Assemblée générale de la Chambre de Commerce Suisse en France.

SPÉCIALISTES DE LA CRAVATE
HAUTES NOUVEAUTÉS
CRÉATIONS FERVAL

FERRIN & VALON
GENÈVE

La Cravate
Infofroissable
Ena - Flon

AGENT A PARIS :
L. LANDY, 104, rue Réaumur

DÉSINFECTION - DÉSINSECTISATION
DÉRATISATION - DÉSODORISATION

Usines - Bureaux - Appartements, etc.
*Traitement de toutes denrées alimentaires
par gaz inodore*
Produits les plus modernes
Devis et renseignements gratuits

DÉSINFECTA
SOCIÉTÉ ANONYME TÉLÉPH. TRUD. 48-85
105, Rue Lafayette — PARIS-X^e
Même Maison à LYON